

dirinya pada teman-teman waria. Beliau memilih untuk menetapkan pengajiannya menjadi pengajian waria karena pasar sasarannya merupakan waria-waria yang beragama Islam di area Surabaya.

Dalam Islam, upaya mengajak umat kepada perilaku yang sesuai dengan syariat agama disebut sebagai dakwah. Upaya dakwah yang dilakukan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas ini adalah mengajak waria untuk menyadari kekeliruannya dan berubah perilakunya menjadi mengikuti kodrat yang diberikan Tuhan pada mereka. Pengurus pengajian membentuk organisasi dan menjalankan berbagai program hanya untuk mencapai tujuan tersebut. Dalam disiplin ilmu pemasaran, mengelompokkan upaya organisasi pengajian al-Ikhlas sebagai upaya pemasaran sosial kepada para waria yang menjadi obyek dakwahnya. Bahwa para pengurus pengajian mengharapkan agar para waria yang menjadi obyek dakwahnya mau bersepakat dan mengikuti ide atau gagasan berupa kembali kepada *fitrah* (kodrat) kelaki-lakiannya. Dengan motto yang ditetapkan pengurus yakni “berupaya, berfikir, berkata dan berperilaku sempurna” menggambarkan bahwa yang dipasarkan adalah ide atau gagasan untuk merubah perilaku. Perubahan perilaku yang diharapkan tidak hanya berhenti dari sisi yang tampak saja, melainkan tujuan utamanya justru adalah perubahan perilaku yang berdasarkan kesadaran dalam jiwa masing-masing individu. Hal itu akan lebih sulit jika hanya mengajak untuk meniru perilaku, karena peniruan perilaku hanya akan berhasil pada jangka pendek. Pada saat mereka di tempat atau situasi yang lain, akan kembali kepada perilaku yang sebelumnya. Memasarkan perubahan perilaku merupakan hal yang sangat sulit,

apalagi manakala mengharapkan kesadaran dalam hati, jalannya sangat panjang.

Memilih waria sebagai sasaran anggota pengajian bukan merupakan keputusan yang mudah, karena waria adalah salah satu jenis kelompok sosial yang memang sengaja untuk menjadi menyimpang di kalangan masyarakat. Umumnya para waria memiliki kesadaran bahwa mereka memang berbeda orientasi seksual dengan gender pada umumnya. Untuk itu, mengajak mereka untuk kembali pada perilaku yang normal membuat mereka harus mengorbankan apa yang menjadi pilihan gaya hidup dan identitasnya sebagai waria, hal itu sangatlah berat. Dalam sudut pandang pemasaran sosial, jama'ah pengajian waria disebut sebagai target adopter dari upaya pemasaran sosial yang dilakukan oleh pengurus. Target adopter yang dituju oleh pengurus perlu disadari jumlahnya tidak sedikit, apalagi mereka para waria anggota jama'ah ini tidak hanya berkumpul satu kota melainkan berasal dari berbagai kota di Jawa Timur. Dengan persebaran domisili jama'ah waria seperti itu, dapat menjadi tantangan tersendiri untuk pengurus pengajian. Selain tantangan domisili, karakteristik psikologis waria juga menjadi hal yang akan selalu dihadapi oleh pengurus. Waria dengan permasalahan penyimpangan orientasi seksualnya, berimplikasi kepada gaya hidup dan pekerjaan mereka yang mendekati kepada lingkungan kemaksiatan. Misalnya mereka yang bekerja sebagai pekerja seks komersial (PSK), yang menggantungkan hidupnya dari pekerjaan tersebut karena merasa tidak ada yang akan menerima mereka untuk bekerja. Pada umumnya, waria telah pasrah untuk terlanjur menyimpang dari jalan syariat

menetapkan berbagai produk sosial yang mampu mengantarkan pada pencapaian tujuan utama perubahan jati diri waria. Sebagaimana teori penetapan produk dalam pemasaran konvensional, produk memiliki beberapa jenis yang perlu diperhatikan. Jenis produk tersebut meliputi produk inti, produk aktual dan produk tambahan. Namun di dalam sudut pandang pemasaran sosial, jenis produk ada tiga tipe, yakni produk yang satu-satunya dapat memuaskan kebutuhan target adopter, produk yang lebih baik dalam memuaskan kebutuhan daripada produk yang lain dan produk yang tidak mampu memenuhi keinginan jangka pendek target adopter tapi justru memenuhi kebutuhan dasar dari target adopter. Untuk itu, pengurus pengajian perlu menetapkan produk-produk sosial yang bervariasi yang dapat dikelompokkan berdasarkan tiga tipe di atas.

Pengurus pengajian waria al-Ikhlas selama ini telah menentukan berbagai variasi produk sosial untuk mencapai satu tujuan utama yakni mengembalikan jati diri waria kepada jati diri laki-laki. Produk-produk yang dirancang oleh pengurus yakni :

1. Pengajian rutin satu bulan sekali
2. Kegiatan Hadrah al-Banjari
3. Tur Religi
4. Al-Ikhlas peduli
5. Iuran Kas
6. Kotak infaq atau amal jariyah
7. Kegiatan sing song

Ketujuh produk sosial berupa kegiatan diatas bukan merupakan kegiatan yang independen berdiri sendiri-sendiri tanpa berhubungan dengan program yang lainnya. Program-program diatas merupakan satu kesatuan program yang sistemik untuk mencapai visi organisasi. Berikut ini dari berbagai program lembaga pengajian al-Ikhlas diatas dapat dilihat dari kacamata teori produk sosial. Peneliti hendak mendeskripsikan berbagai kualitas program yang ditetapkan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas diatas berdasarkan teori produk sosial

1. Tipe produk sosial lembaga pengajian al-Ikhlas berdasarkan wujud produknya

Produk sosial berupa ide atau gagasan, terdiri dari tiga macam yaitu *belief*, *attitude* dan *value*. *Belief* merupakan keyakinan tentang suatu hal yang tidak mengandung penilaian atau evaluasi. Narasumber menjelaskan bahwa visi-misinya adalah menjadikan waria kembali kepada jati diri laki-laki dan berperilaku sesuai dengan syariat Islam. Keterangan tersebut mengandung indikasi suatu keyakinan yang telah menjadi asumsi bersama yang hendak ditanamkan dalam benak para anggota jama'ah, yakni keyakinan tentang mereka adalah manusia berjenis kelamin laki-laki yang mempercayai adanya Tuhan dan mengabdikan kepada Tuhan.

Kesadaran mereka sebagai hamba Tuhan dijadikan dasar untuk menetapkan aturan-aturan di dalam internal organisasi al-Ikhlas. Keyakinan akan adanya Tuhan membuat mereka menjadi percaya bahwa terdapat akhirat sebagai tempat hidup setelah di dunia ini. Bagi para pengurus,

Tuhannya. Pada program tur religi, tidak hanya berisi perjalanan refreshing, melainkan justru lebih kepada menularkan napak tilas perjalanan persebaran nilai-nilai agama yang dibawakan oleh para wali. Tersirat pesan didalam setiap perjalanan tur religi bahwa hendaknya manusia menyadari pertaubatan kepada Allah mengingat ajaran Islam sebenarnya telah banyak dan secara turun-temurun diajarkan oleh para ulama besar di berbagai wilayah.

Pada kegiatan hadrah al-Banjari, merupakan kegiatan memainkan musik yang didalamnya terdapat lirik bacaan sholawat puji-pujian kepada Nabi Muhammad maupun kepada Allah SWT. Memupuk keyakinan terhadap dua kalimat syahadat dapat senantiasa diaktifkan dalam bidang musik, hal ini akan lebih persuasif dan halus dalam mempengaruhi nilai-nilai yang ada dibenak para jama'ah waria. Pada kegiatan al-Ikhlas peduli, terdapat motivasi yang besar sebagai aplikasi keyakinan bahwa Tuhan menciptakan manusia untuk saling membantu dan bekerja sama di dunia. Tidak ada yang berbeda dimata Tuhan melainkan keberbedaan ketaqwaan dan iman. Itu menjadi motivasi para jama'ah waria untuk mau berbagi dan peduli kepada sesama manusia.

Setelah terdapat keyakinan dasar yang menjadi *belief* bagi para anggota jama'ah pengajian al-Ikhlas, berikutnya juga terdapat produk berdasarkan *attitude*. *Attitude* merupakan penilaian positif atau negatif tentang segala sesuatu baik ide, gagasan, orang atau peristiwa. Pada pengajian waria al-Ikhlas memiliki berbagai sikap (*attitude*) terhadap nilai-

menolong para waria, siapa lagi? Karena kalangan masyarakat umum tentu masih berfikir ulang untuk menangani para waria.

Tipe produk sosial yang kedua adalah berupa *Practice* atau suatu kegiatan. Pada tipe produk sosial ini, tidak lagi berisi hal yang abstrak, namun sudah terlihat nampak berupa kegiatan-kegiatan yang diselenggarakan dan dikampanyekan oleh pemasar kepada target adopternya. Tipe produk sosial berupa *Practice* terdiri dari dua macam, yakni *Act* dan *Behavior*. Perbedaan mendasar dari dua jenis produk itu adalah dari sisi kualitas dan kuantitas perilaku yang dikampanyekan oleh pemasar. *Act* cenderung lebih ke mengajak kegiatan yang bersifat momentum atau hanya sesekali saja. Namun pada *behavior* cenderung berupa kampanye untuk merubah perilaku hingga sifat yang berkelanjutan bahkan untuk seumur hidup target adopter. Dapat dilihat dari daftar program dan kegiatan yang diadakan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas, terdapat *practice-practice* yang bersifat momentum dan berkelanjutan.

Berdasarkan pada keterangan berbagai program lembaga al-Ikhlas, product sosial yang bersifat *act* adalah kegiatan al-Ikhlas peduli dan al-Banjari. Kegiatan al-Ikhlas peduli sangat bergantung kepada peristiwa yang berkaitan dengan eksternal jama'ah pengajian al-Ikhlas misalnya adanya bencana di suatu wilayah tertentu atau adanya panti asuhan yang perlu dibantu. Ada juga kegiatan seperti pembagian takjil dan sahur gratis kepada masyarakat yang bekerja dan melintas di jalan-jalan tertentu pada bulan

untuk selalu menjauhi perbuatan yang tidak diperkenankan oleh Allah, karena kita semua adalah orang Islam yang berarti hambanya Allah SWT. Menjalankan perkataan dan perilaku yang sesuai syariat bukan perkara yang mudah, karena setiap hal dalam kehidupan manusia selalu terdapat syariat Islam didalamnya. Mulai dari bangun tidur hingga tidur lagi setiap hari, selalu terdapat syariat Islam didalamnya. Bagi orang-orang yang sebelumnya jauh dari nilai-nilai agama, tentu merubah perilaku tersebut sangatlah sulit. Sedangkan pengajian al-Ikhlas terus menerus mengajak jama'ahnya untuk menjalankan syariat Islam melalui kegiatan pengajian rutinnya.

Perilaku berdasarkan syariat Islam itu kemudian diwujudkan dengan berbagai program dalam lembaga pengajian al-Ikhlas, yakni selain ajakan untuk selalu mengikuti pengajian, juga terdapat ajakan untuk selalu menyisihkan hartanya demi orang yang berhak atau membutuhkan. Perilaku beramal jariyah ditunjukkan dengan produk-produk kegiatan infaq dan uang kas. Sedangkan perilaku selalu mengingat nilai-nilai Islam, melakukan introspeksi diri dan evaluasi diri tersirat dalam program-program pengajian dan tur religi. Program tur religi diadakan oleh pengurus pengajian bukan hanya sebaauh perjalanan bepergian, melainkan hal itu dimaknai sebagai perjalanan spiritual. Ketika berziarah ke makam para wali dan para ulama Islam, disana tersirat pesan begitu indah dan besarnya Islam. Islam disebarkan oleh para ulama dengan berbagai metode dakwah yang menyesuaikan masyarakatnya, namun tetap memiliki satu tujuan yakni

menjadi hamba Allah yang taat menjalankan syariatNya. Secara psikologis, waria merupakan masyarakat yang memiliki sensitivitas yang tinggi, sehingga perjalanan religi cukup memberikan kesan tersendiri pada setiap waria al-Ikhlas. Secara emosional, lambat laun mereka akan mengenal dan merasakan kebermaknaan dalam ajaran Islam. Produk yang bersifat behavior ini akan terus dijalankan dalam mengiringi usaha para pengurus mencapai visi organisasi pengajian al-Ikhlas.

Tipe produk sosial yang ketiga adalah *tangible object*. Tipe produk sosial ini bersifat mengiringi dari dua produk di atasnya (*idea* dan *practice*). Bahwa *tangible object* merupakan barang atau alat yang digunakan untuk melakukan praktik sosial, atau juga dapat dikatakan sebagai produk fisik yang nampak untuk dikonsumsi oleh target adopter. Pada kegiatan pengajian rutin tiap bulan, terdapat kesepakatan bagi setiap anggota pengajian waria harus mengenakan seragam gamis laki-laki yang dibuat secara kolektif. Seragam pengajian yang berupa pakaian gamis laki-laki memang bukanlah produk utama yang mampu menyadarkan jama'ah kepada perilaku *rijal*, namun seragam gamis itu menunjukkan perwujudan dari komitmen mereka untuk menjadi lelaki ketika berhadapan dengan Allah SWT. Dalam perkembangannya, pakaian gamis laki-laki mereka juga diwajibkan untuk dipakai pada setiap kegiatan dan program pengajian al-Ikhlas kecuali program sing song.

Tangible object yang lain adalah dibuatkannya kotak amal untuk infaq anggota beserta buku tabungan untuk kas anggota. Hal ini merupakan

produk fisik yang mengiringi program-program kegiatan utama dari organisasi al-Ikhlas. Adanya kotak infaq yang terbuat dari kayu berbentuk bangun ruang seperti balok, dan ditawarkan secara bergilir agar terdapat anggota yang mau dengan ikhlas memberikan sebagian rejekinya untuk program al-Ikhlas peduli, merupakan produk fisik yang mencerminkan semangat untuk berbagi dan beramal jariyah.

Selain itu, ketika setelah acara pengajian rutin setiap bulan, pada sesi terakhir selalu tuan rumah membagikan makanan dan berbagai kue untuk dapat dikonsumsi bersama ketika acara pengajian. Kemudian juga ada makanan nasi kotak dan atau *cake box* yang dibagikan kepada setiap anggota pengajian untuk dibawa pulang, dalam istilah jawa ini disebut sebagai *berkatan*. Mereka yang mengikuti pengajian akan mendapatkan konsumsi seperti itu, dan mereka semua akan bahagia. Makanan-makanan itu merupakan perwujudan rasa syukur setelah menjalankan ibadah pengajian rutin. Makanan memang bukanlah produk utama yang ditawarkan oleh pengurus pengajian kepada target *adopter*, namun dengan adanya produk makanan tersebut, para target adopter memiliki kebahagiaan untuk mengikuti pengajian dan kegiatan-kegiatan yang lain di al-Ikhlas.

2. Tipe produk sosial lembaga pengajian al-Ikhlas berdasarkan kualitas pemenuhan kebutuhan target adopter

Berbagai tawaran kegiatan atau program yang dirumuskan oleh pengurus pengajian memiliki kualitas penyesuaian dengan kebutuhan target *adopter*. Jika dilihat dari sudut pandang pemenuhan kebutuhan, maka setiap

produk sosial haruslah menyesuaikan apa yang dibutuhkan oleh pasar. Sebagaimana dijabarkan pada bab tiga, pengurus lembaga pengajian al-Ikhlas telah menetapkan tujuh produk sosial untuk para target adopternya. Dari sudut pandang tipe kebutuhan maka setiap produk sosial lembaga pengajian waria al-ikhlas dapat dideskripsikan sebagai berikut:

- a. Program pengajian rutin setiap satu bulan sekali diadakan pada malam jumat wage merupakan produk sosial kegiatan yang terlihat memperhatikan pada *unwholesome demand*, *dual demand* dan *faltering demand* dari para target adopter. Kebutuhan para waria untuk jangka pendek seperti kebutuhan yang justru menyimpang dari ajaran Islam, yakni masih ingin diakui sebagai perempuan. Namun dalam hati mereka tetap saja menyadari bahwa sebenarnya mereka keliru dan seharusnya kembali kepada jalan syariat.

Dari fakta tersebut dapat disimpulkan bahwa mereka memiliki ide atau gagasan yang berpotensi menyimpang dari Islam namun masih butuh untuk kembali pada nilai-nilai agama, situasi seperti ini disebut sebagai *unwholesome demand*. Program pengajian diadakan sebagai kegiatan pengganti (substitusi) yang positif bagi para waria daripada mereka melakukan kegiatan yang melanjutkan sisi kewanitaannya. Pengajian diadakan juga dengan menampilkan berbagai atribut penunjang seperti dibuatkan baju gamis seragam pengajian, dikarenakan para target *adopter* merasa kurang cukup apabila yang ditawarkan bersifat abstrak (ide atau pemikiran saja). Sehingga mereka

memiliki dua kebutuhan (*dual demand*) dalam kandungan produk sosialnya. Upaya pengurus untuk merubah jatidiri para waria juga dihadapkan pada tantangan yakni mereka bisa saja kesadarannya lemah ditengah jalan, sehingga mereka membutuhkan kegiatan yang mampu mengingatkan mereka untuk kembali kepada yang benar (*faltering demand*). Pengajian dengan ceramahnya akan mampu membuat para target *adopter* terus teringat untuk kembali kepada jalan yang benar apabila kesadarannya melemah ditengah jalan. Pengajian dibuat tidak akan pernah habis selamanya agar memang terus menerus bermuatan dakwah.

- b. Program hadrah al-Banjari adalah produk sosial kegiatan yang diindikasikan untuk memenuhi kebutuhan *dual demand* dan *irregular demand*. Hadrah al-Banjari diadakan sebagai wujud aktualisasi jama'ah pengajian dalam bidang musik. Pengurus perlu mengadakan kegiatan-kegiatan yang mampu memperkuat penanaman kebermaknaan agama salah satunya melalui musik. Nilai-nilai Islam tidak cukup apabila hanya berupa ceramah dan kata-kata, melainkan perlu diwujudkan dalam *tangible* nya, yakni salah satunya berwujud musik.

Namun kegiatan al-Banjari dibuat oleh pengurus pengajian sebagai kegiatan insidental yang bisa dilakukan ketika terdapat kebutuhan-kebutuhan seperti adanya lomba atau *request* dari tuan rumah pengajian. Maka hal ini dapat dikategorisasikan kepada pertimbangan

irregular demand, yaitu hanya membutuhkan *single act* untuk memenuhi kebutuhan target adopter.

- c. Program tur religi merupakan produk sosial kegiatan yang diadakan dengan mempertimbangkan aspek *dual demand* dan *faltering demand*. Sebagaimana dijelaskan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas, tur religi bukan hanya sebagai perjalanan refresh, melainkan juga merupakan perjalanan spriritual. Hal ini ditetapkan oleh pengurus al-Ikhlas sebagai salah satu dakwah yang menyerang dari sisi emosional spiritual para jama'ah waria. Waria perlu secara konkrit untuk menjumpai kebesaran nilai-nilai Islam sehingga tidak hanya butuh aspek kognisi saja (*dual demand*). Dan karena kesadaran untuk kembali kepada jalan syariat Islam cukup terjal bagi para kaum waria, tentu kebutuhan untuk terus menerus dikondisikan agar terjaga dari perilaku menyimpang (*faltering demand*).
- d. Program al-Ikhlas peduli merupakan produk sosial kegiatan yang diadakan oleh pengurus al-Ikhlas dengan mempertimbangkan *irregular demand*. Pengurus al-Ikhlas menggagas program al-Ikhlas peduli sebagai kegiatan insidental untuk ditawarkan kepada jama'ah waria. Hal ini menjadi salah satu jawaban untuk memenuhi kebutuhan aktualisasi sesekali bagi para waria. Sekaligus menjadi variasi penerapan syariat Islam di kalangan masyarakat.
- e. Program uang iuran kas dan infaq adalah produk sosial yang dirumuskan dengan melihat adanya *dual demand*. Iuran kas dan infaq

waria yang masih malu-malu untuk menjadi banci. Hal itu dilakukan di Taman Hiburan Rakyat (THR) Surabaya area belakang, oleh para senior waria disana. Tekanan sosial untuk menjadi waria yang kaffah membuat resiko tersendiri bagi para waria pengajian al-Ikhlas. Namun dikarenakan para pendiri lembaga pengajian al-Ikhlas sudah banyak yang senior waria saat ini, maka tingkat keamanan para anggota pengajian lebih terjamin. Mereka menjadi berani untuk tampil sebagai laki-laki ketika acara pengajian karena mendapatkan support dan pembelaan dari senior-senior banci pengajian al-Ikhlas.

Berdasarkan keterangan ketua pengajian al-Ikhlas, bahkan ada jama'ah pengajian yang ragu-ragu untuk membuat kartu anggota pengajian al-Ikhlas karena takut diketahui oleh keluarganya jika terekspose di masyarakat umum. Namun orientasi pengajian yang justru mengajak untuk berperilaku sesuai dengan syariat Islam menjadi unsur kenyamanan bagi para waria yang menginginkan untuk bertaubat dan berubah.

2. *Adoption cost* produk lembaga pengajian al-Ikhlas berdasarkan fungsinya

Terdapat beberapa fungsi dalam menetapkan *adoption cost*, yakni fungsi *accessibility* (bisa diakses target adopter), fungsi *product-positioning* (citra produk), dan fungsi *demarketing* (kontrol harga). Penetapan *adoption cost* untuk program uang kas pada pengajian al-Ikhlas yang penarikannya hanya cukup mengeluarkan dana sebesar 15.000 rupiah, merupakan upaya agar para anggota mampu menjangkaunya. Dengan uang kas per anggota hanya sebesar 15.000 rupiah, maka anggota pengajian yang ekonominya

saluran distribusi pada pemasaran sosial, macam saluran distribusi dibedakan menjadi dua macam berdasarkan wujud produk, yaitu desain saluran distribusi untuk tangible product dan desain saluran distribusi untuk intangible product.

Desain *place* untuk *tangible product* pengajian al-Ikhlas ditetapkan oleh pengurus menggunakan prinsip *zero level channel*, yakni hubungan langsung antara pemasar dengan target adopter. Bentuk-bentuk tangible product pengajian al-Ikhlas seperti baju gamis seragam pengajian, kotak infaq dan makanan-makanan berkatan setelah pengajian. Semua tangible product itu mampu langsung disalurkan oleh pihak pertama yakni ketua pengajian al-Ikhlas kepada para anggota jama'ah pengajian al-Ikhlas. Melalui mekanisme komunikasi langsung dengan ketua pengajian, maka target adopter langsung bisa mendapatkan berbagai tangible product tersebut.

Pertimbangan penetapan prinsip *zero level channel* dalam menyampaikan *tangible product* pengajian al-Ikhlas ini adalah dikarenakan jumlah target adopter yang masih cukup mampu dijangkau langsung oleh pemasar. Ketua tidak memiliki kesulitan untuk menghubungi semua target adopter dengan menggunakan perangkat seluler atau internet. Pada *tangible product* kotak infaq dan makanan setelah pengajian, harus melalui mekanisme bertemu langsung oleh jama'ah, karena pengurus memiliki target untuk bisa mengondisikan secara langsung dengan pertemuan-pertemuan pengajian. Para target adopter sejauh ini tidak memiliki kesulitan

E. Strategi Promosi yang Ditetapkan Lembaga Pengajian al-Ikhlas

Promosi dalam konsep pemasaran sosial adalah proses mengkomunikasikan produk sosial melalui berbagai media dan saluran apapun agar para target adopter memahami dan meyakini hingga mau merubah perilakunya. Prinsip dari kegiatan promosi adalah mengkomunikasikan secara intensif dan persuasif atas produk utama dari lembaga pengajian al-Ikhlas.

1. Penetapan desain komunikasi promosi lembaga pengajian al-Ikhlas

Untuk menetapkan strategi promosi perlu menghitung dan mempertimbangkan segala aspek yang mempengaruhi efektifitas dan efisiensinya. Di dalam strategi komunikasi promosi, ada tiga macam desain yang bisa ditetapkan oleh pemasar yaitu desain promosi melalui komunikasi massa, melalui komunikasi selektif dan melalui komunikasi personal. Perbedaan mendasar dari ketiga desain tersebut adalah berdasarkan dari jumlah khalayak atau target adopter yang dihadapi.

Komunikasi massa merujuk kepada jumlah target adaptor yang banyak dengan berbagai kelompok yang berbeda. Komunikasi selektif memfokuskan kepada jumlah target adopter yang cenderung satu karakteristik, yakni memiliki kebutuhan dan permasalahan yang sama sehingga lebih membutuhkan komunikasi produk dengan cara tertentu. Sedangkan komunikasi personal merujuk kepada target adopter yang berjumlah satu orang dan lebih bersifat *private*. Jumlah waria yang ada di area Surabaya dan sekitarnya bisa mencapai 200 orang dan masih bisa bertambah seiring dengan urbanisasi penduduk dari desa ke kota.

Menjumpai hal ini para pengurus menyadari bahwa untuk mengajak kalangan waria atau banci, memang sangatlah sulit. Maka pengurus harus mampu bersabar untuk melakukan dakwah dan mengajak mereka.

Media komunikasi pada langkah selective communication yang dijalankan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas yang dipilih adalah menggunakan telemarketing, yakni media komunikasi yang menuntut komunikasi dua arah antara pemasar dengan target adopter. Pengurus menggunakan media telepon seluler dan media sosial untuk berinteraksi dengan para target adopter pengajiannya. Di dalam media sosial, terdapat grup *blackberry message* (BBM) yang dibentuk oleh pengurus untuk menjalankan komunikasi langsung kepada setiap anggota pengajian al-Ikhlas.

Pengurus beserta semua anggota bisa langsung berkomunikasi dua arah tanpa harus terganggu dengan tanggapan masyarakat diluar mereka. Waria yang telah tergabung pada pengajian al-Ikhlas dapat dikatakan sebagai waria yang memiliki orientasi dan permasalahan yang berbeda dengan waria pada umumnya. Mereka adalah kelompok waria yang masih menyadari kodrat mereka dan mau untuk belajar syariat Islam serta kembali kepada jati diri mereka sebagai laki-laki. Kelompok waria seperti ini dapat dikatakan sebagai salah satu kelompok target adopter yang memiliki karakteristik khusus dan unik. Komunikasi pada kelompok waria dengan kebutuhan khusus seperti ini memanglah memerlukan tipe komunikasi selektif.

3. Desain komunikasi promosi melalui *personal communication*

Promosi produk sosial pada kelompok waria al-Ikhlas tidak hanya dilakukan dengan metode komunikasi selektif, melainkan juga perlu dilakukan secara komunikasi personal. Komunikasi personal merupakan proses komunikasi promosi yang membutuhkan interaksi langsung dengan individu yang menjadi target *adopter*. Program pengajian al-Ikhlas menuntun pertemuan langsung antara penceramah dengan target adopter dan komunikasi para pengurus dengan para target adopter juga seringkali menunjukkan pertemuan secara langsung.

Untuk menentukan desain komunikasi personal, perlu mempertimbangkan dua variabel besar yakni *the Audience* (jumlah target adopter) dan *message* (pesan yang disampaikan). Berdasarkan sudut pandang *the audience*, model strategi yang dipilih oleh pengurus pengajian al-Ikhlas mencakup tiga model, yakni *outreach strategy*, *education strategy* dan *word-of-mouth strategy*. Pengurus pengajian al-Ikhlas akan mengandalkan para koordinator wilayah dan anggota waria yang memiliki pengaruh untuk mampu mengajak dan mengajarkan nilai-nilai Islam secara personal kepada satu orang waria tertentu. Untuk menjalankan komunikasi langsung kepada satu individu target adopter, diperlukan asumsi kedekatan personal terlebih dahulu, dan biasanya dalam masyarakat waria terdapat koordinator yang memiliki kedekatan secara personal dengan waria yang dibawahnya.

Education strategy digunakan pada saat pertemuan forum pengajian satu bulan sekali. Pada acara tersebut semua target adopter hadir secara langsung untuk berinteraksi dan berkomunikasi dengan pengurus ataupun penceramah. Dengan menggunakan media forum berkumpul bersama, disana nilai-nilai Islam yang disampaikan tidak sampai menghakimi secara personal. Secara bersama di dalam forum, mereka mendengarkan dan meresapi nilai-nilai syariat Islam yang diajarkan. Promosi dengan menggunakan media forum yang dijalankan oleh pengurus hanya pada produk pengajian satu bulan sekali. Sedangkan untuk kegiatan yang lain, pengurus mengandalkan strategi *word-of-mouth*.

Word-of-mouth strategy digunakan oleh pengurus pengajian al-Ikhlas sebagai langkah untuk menyebarkan nilai-nilai dakwah pengajian kepada setiap anggota pengajian atau target adopter. Keadaan target adopter para waria perlu disadari adalah selalu berkelompok, sehingga mereka memiliki potensi besar untuk saling berkomunikasi satu sama lain dalam hal apapun. Untuk itu nilai-nilai dakwah yang diajarkan pada pengajian membutuhkan anggota-anggota jamaah pengajian waria untuk menularkan dan menginformasikan para waria-waria lain yang dekat dengan mereka.

Kekuatan getok tular (*word-of-mouth*) akan efektif diberlakukan pada kelompok target adopter yang memiliki jaringan atau link kepada target adopter yang lain. Begitu juga dengan adanya konsep *mbok-mbokan* dalam sosiologi waria, bahwa waria yang menjadi *mbok* bagi waria lain akan mampu menginformasikan dan mengabarkan nilai-nilai Islam yang

didapatkan kepada waria yang menjadi bawahannya. Jangkauan pembina dan pengurus lembaga pengajian waria ini kepada setiap anggota waria tentu cukup jauh dan membutuhkan perantara sebagai media pembinaan perilaku para *later adopter* (waria-waria yang hanya sebagai anggota dari koordinator tertentu). Pembina pengajian memerlukan penyampaian Islam secara kultural dan terus menerus di dalam setiap kehidupan, sehingga aspek lingkungan sekitar waria juga dibutuhkan untuk ikut menyebarkan secara getok tular agar nilai-nilai yang diajarkan ketika acara pengajian tidak hilang begitu saja.

